



▶ Manantial del PARQUE DE SAN JUAN (Alcalá de Guadaíra, Sevilla)



Manantial el Parque de San Juan (J. Rodriguez Gelart, octubre 2013)

1 Localización

Nombre del manantial/fuente:

Manantial del PARQUE DE SAN JUAN

Pedanía aldea, paraje o pago:

Parque de San Juan

Municipio:

Alcalá de Guadaíra

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **248195,853** Y: **4135304,251** Huso: **30** Altitud: **31** m

Nombre de la cuenca:

Guadalquivir

Nombre de la subcuenca:

Guadaira

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua subterránea (si procede):

Sevilla-Carmona (05.47)

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

Se encuentra dentro de la zona de protección del Monumento Natural Ribera del Guadaí-ra

2 Procedencia del Agua Subterránea

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua subterránea:

Acuífero de Los Alcores

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua subterránea:

Rocas detríticas

Calcarenitas

3 Tipo de Surgencia

Manantial

4 Descripción

Este manantial se encuentra ubicado en el Parque de San Juan, junto al polideportivo del mismo nombre y muy cerca del río Guadaira donde van a desembocar sus aguas.

5 Instalaciones Asociadas

Área recreativa

6 Caudal Medio

Caudal **Bajo** (1 - 10 l/s)

¿Se agota?

7 Uso del Agua

Sin uso

8 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Sin dificultad**

Uso público actual: **Bajo**

9 Estado de Conservación

Aceptable

10 Amenazas, Impactos y Presiones

Abandono, suciedad y vertidos.

11 Descripción arquitectónica

El manantial del Parque de San Juan tiene una surgencia que es recogida en una alberca, que es lo único que puede describirse del mismo. Se trata de una alberca de forma casi cuadrangular de 5x6m de lado, con más de metro y medio de profundidad lo que daría una capacidad, aproximada, de unos 45.000 litros, en caso de llenarse. La alberca tiene diferente altura ya que ésta salva el desnivel del terreno. En su lado superior, su pared quedaría a ras de suelo y, para evitar caídas, una reja rodea el perímetro de la misma. Por su parte inferior, la pared de la alberca quedaría con un metro de altura. Dicha pared, construida con ladrillo de barro, tiene medio metro de espesor, aproximadamente. La salida del manantial se produce por un caño casi a ras del suelo de la alberca. El agua desalojada sale por otro agujero similar en el lado contrario, aunque la alberca cuenta con una compuerta para darle salida lateralmente, quizás para usar el agua para riego, en otros tiempos (está en desuso). La salida inferior de la alberca no está taponada por lo que el agua no se acumula, y sale al otro lado, recogida en una pequeña pileta, también de ladrillos de barro, por donde el agua se filtra, terminando por reaparecer unos metros más abajo, en el cauce del primitivo manantial, pasando bajo la parte aérea de una línea de alcantarillado. El reguero de agua seguiría cauce abajo y cruzaría soterrado por uno de los caminos para llegar al Guadaira poco después. En los últimos años, el manantial apenas da agua como para que llegue al Guadaira, se filtra en la tierra mucho antes como puede verse en alguna de las imágenes actuales. En verano, incluso, llega a secarse. El fondo de la alberca, gracias a los aportes de tierra de los alrededores traídos por el viento, ha ido generando vegetación palustre.

12 Antecedentes históricos

El manantial del Parque de San Juan es bastante antiguo, mucho antes incluso de que existiera tal parque, cuando entonces solo habían huertas. La alberca sí que se puso más tarde, posiblemente sobre finales de los años 90 como consecuencia de tratar de taponar el salidero que, por ese lugar, tenía el pozo de la Piscina, un enorme pozo, muy caudaloso, con el que se llenaba la piscina municipal del pueblo, hasta nuestros días (sigue en uso). Según cuentan los vecinos, el pozo tenía una filtración por donde hoy sale el manantial, y era tan grande que generaba un arroyo que, con el tiempo, destrozaba y encharcaba toda la zona, tal y como lo hace la Fuente del Berro. Intentaron taponarlo para evitar la pérdida de agua pero era tal fuerza que tenía que volvía a romper el taponamiento por lo que se determinó hacerle una alberca que, al menos, remansara el agua y permitiera tener un control más eficaz sobre las escorrentías del pozo y, de esta forma, evitar que siguiera dañando el terreno con su discurrir, embarrándolo todo. Además, se le hizo un cauce reforzado y se recondujo, en parte por una canalización de hormigón, hasta las proximidades del Guadaira. Hoy en día el nivel del manantial ha bajado muchísimo, hasta el punto de que llega a secarse en verano.

Se da la circunstancia que algunas personas hablan del "pilón" del Manantial del Parque de San Francisco y de las obras para retener el agua fechadas en los años 60, cuando se construyó la piscina. Ciertamente, el hecho de estar toda la zona, perímetro del parque, piscina y la propia alberca, contruidos en ladrillo de barro, cuadraría con esta hipótesis por lo que el origen de la alberca no sería tan moderno. Sin embargo, consultando la imagen aérea del vuelo interministerial de los años 1977-1978, donde es posible apreciar claramente toda esta parte, la alberca no queda reflejada y, siendo una estructura cuadrangular de buen tamaño, debería ser visible si estuviera, más si cabe si tenemos en cuenta que, en esos años, no había la arboleda que vemos hoy.

13 Aspectos culturales y etnográficos

A este manantial iban a por agua en época de sequía y restricciones los habitantes de Alcalá, si bien, al menos a finales del siglo XX y primeros del XXI, era más factible acudir al cercano Manantial o Fuente del Berro (ver ficha), con agua fresca y un caño rudimentario para llenar botellas y garrafas (parece poco probable que los vecinos entraran en la alberca para coger agua del manantial, pero podrían haberlo hecho cuando ésta no estaba todavía construida). Así también lo recuerdan algunos vecinos alcalareños.

14 Valores Sectoriales

Científico/Didáctico:

Minero/Medicinal:

Paisajístico/Pintoresco:

Medio-ambiental:

Recreativo/Turístico/Usó Público:

Histórico/socio-cultural:

Arquitectónico:

Económico:

Arraigo/Aprecio popular:

15 Valoración General

Baja

16 Nombre del autor/es de la ficha

**J. Rodríguez Gelart y A. Ventas
(23-10-2013)**

17 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.